



Arbeitskreis **Heimische Orchideen Bayern e.V.**
Sektion Unterfranken

Sektion Unterfranken

Vorsitzender
Wolfgang Klopsch
Goethestr. 21
97209 Veitshöchheim
Tel.: 0931/960 926
E-Mail: wolfgang.klopsch@aho-bayern.de

Geschäftsstelle

Adolf-Oberländer-Weg 3
81927 München
Tel.: 089/917915
E-Mail: michael.baborka@o2mail.de
www. aho-bayern.de

Rundbrief Nr. 2/2022

Veitshöchheim, 22.09.2022

Liebe AHO-Mitglieder und –Freunde,

das diesjährige Orchideenjahr ist nun auch schon wieder vorbei, wobei aufgrund der Witterung bei spät blühenden Arten (z.B. *Epipactis purpurata*) die Knospen teilweise am Stängel vertrocknet sind. In diesem Zusammenhang bittet unser Kartierer, Herr Hainzmaier, um die Übermittlung der aktuellen Funddaten mittels der Ihnen bereits übersandten Excel-Datei.

Sehr erfreulich ist es nach dem Corona bedingten Ausfall unserer Vorträge im letzten Winterhalbjahr, dass wir uns wieder zu **Vorträgen im bekannten Sebastian-Englerth-Saal** der Bayerischen Landesanstalt in Veitshöchheim treffen können. Für unsere „Nachsitzungen“ müssen wir uns allerdings ein neues Lokal suchen, da der „Sonnenschein“ geschlossen wurde.

Unsere **Spanien-Exkursion** stand unter dem Leitthema „Schmetterlinge und Orchideen in den Pyrenäen“. Die Gegend um unseren Standort Berdun hat heuer unter einer extremen Trockenheit und großer Hitze gelitten, so dass die Landschaft fast steppenartig wirkte. Der Talbereich des Aragon war deshalb botanisch nicht sehr ergiebig, so dass wir bei unseren täglichen Exkursionen die mittleren und höheren Lagen der Pyrenäen-Täler besuchten und teilweise bis hinauf zur Pashöhe die herrliche Bergflora erkundeten. Insgesamt konnten wir 27 Orchideenarten bestimmen. Mit 81 Tagfalterarten war diese Exkursion, was die Schmetterlinge betrifft, die bisher erfolgreichste Exkursion! Einen ausführlichen Exkursionsbericht präsentiert Herr Malkmus bei unserer Veranstaltung im März 2023.

Wir trauern:

Ende Juli verstarb unser Mitglied Dr. Alfred Przybylski im Alter von 92 Jahren. Er gehörte zum „Urgestein“ unserer Sektion Unterfranken, in der er sich sehr engagierte. Viele Jahre gehörte der Verstorbene dem Beirat des AHO Bayern an. Hier konnte er auch seine Erfahrungen aus seiner beruflichen Tätigkeit an der Universität Würzburg einbringen. Regelmäßig beteiligte sich Dr. Przybylski an unseren Exkursionen, stets ausgestattet mit dem neuesten GPS-Gerät zur exakten Kartierung der Orchideen-Vorkommen. In freundschaftlicher Verbundenheit organisierte und leitete er zwei Exkursionen, die den Teilnehmern unvergesslich geblieben sind, nämlich nach Canada und Polen. Fast ein Hobby war die Optimierung des Medieneinsatzes bei unseren Veranstaltungen, die in nahezu technischer

Perfektion abliefen. Mit seinen Fähigkeiten am PC konnte er für den AHO auch Poster und Flyer erstellen. Die von ihm konzipierte Bestimmungshilfe für Orchideen in Unterfranken erfreut sich nach wie vor großer Beliebtheit.

Wir werden Dr. Alfred Przybylski sehr vermissen und ihn in bester Erinnerung behalten.

Auslands-Exkursionen 2023

Da das Interesse an gemeinsamen Auslandsexkursionen in den letzten Jahren rückläufig war, wird für das kommende Jahr keine eigene AHO-Exkursion angeboten. Denkbar ist jedoch, dass sich eine Gruppe von uns, wie in diesem Jahr, für eine DUMA Reise anmeldet. In einzelnen Gesprächen wurde bereits Interesse an der von DUMA angebotenen botanischen Reise nach Albanien gezeigt. Nach Rücksprache mit Frau Corde von DUMA findet diese Reise vom 12.05. bis 21.05.2023 statt. Falls Sie Interesse haben, bitte ich um eine kurze Mitteilung.

Regionale Exkursionen werden hoffentlich wieder möglich sein. Je nach Entwicklungsstand der Vegetation wollen wir kurzfristig zu Kartierungs-Exkursionen einladen.

Vorträge unserer Sektion:

Samstag, 29. Oktober 2022 15.00 Uhr	Karin und Theo Fuchs „Botanische Wanderungen in Kärnten“
Samstag, 19. November 2022 15.00 Uhr	Walter Malkmus „Frühlings- und Herbstimpressionen aus Skandinavien“
Samstag, 21. Januar 2023 15.00 Uhr	Burkhard Biel „Natur und Landschaft der Insel Milos“
Samstag, 18. Februar 2023 15.00 Uhr	Dr. Dirk Jödicke „Botanische Wanderungen in Kastilien, Navarra, dem Baskenland und Kantabrien“
Samstag, 25. März 2023 15.00 Uhr	Walter Malkmus Rückblick auf unsere Exkursion: „2022, „Schmetterlinge und Orchideen in den Pyrenäen“

Gäste sind immer willkommen!

Die Veranstaltungen finden im „Sebastian-Englerth-Saal“ der Bayerischen Landesanstalt für Weinbau und Gartenbau in Veitshöchheim, An der Steige 15, statt. Zufahrt von der B27, Ausfahrt „Veitshöchheim Landesanstalt“. Parkmöglichkeit auf den Mitarbeiter-Parkplätzen vor dem Haupttor.

Mit den besten Grüßen,
Ihr

Wolfgang Klopsch

Bitte beachten: Neue Bankverbindung!

VR Bank Nürnberg: IBAN DE12 7606 9559 0001 5491 70 BIC GENODEF1NEA

Bei Spenden bitte Vermerk, ob Spendenquittung gewünscht wird.